
 

Imaginez que le régime de Pékin soit une démocratie! 
Discours d’Olivier Cadic à Taipei – Juillet 2024 

 

 
À l’occasion d’un cocktail de bienvenue organisé par le ministère taïwanais 
des Affaires étrangères, j’ai eu l’opportunité d’adresser un discours au 

nom de mes collègues de l’IPAC. 
 
Discours (prononcé en anglais) 

 
Merci beaucoup Monsieur le Vice-ministre Tien pour vos chaleureux mots 
d’accueil, 

 
C’est un privilège d’être de retour à Taïwan pour la quatrième fois en trois 
ans. 

 
Lorsque j’ai rejoint le groupe d’amitié France-Taïwan au Sénat, nous étions 
près de 20 membres. 

La moitié de la France – Groupe Chine. 
En quelques années, nous avons dépassé le groupe Chine. 
Le groupe d’amitié sénatorial France-Taïwan compte désormais 63 

membres contre 44 pour celui de la Chine. 
Cela illustre l’importance prise par Taïwan à nos yeux. 
 

Je suis ravi de représenter la France au sein de l’IPAC, succédant à mon 
collègue André Gattolin, et de souligner à nouveau l’engagement de tant 
de législateurs français envers Taïwan et ses peuples, envers l’Asie au sens 

large, et surtout envers la stabilité de l’autre détroit. 
 
Comme vous le savez, j’étais à l’initiative d’un amendement adopté lors 

de la loi sur la programmation militaire en France l’année dernière, 
promulguée ensuite. 
Cela exige que le gouvernement français maintienne la liberté de 

navigation à travers le détroit et la mer de Chine méridionale. 
En mettant en danger la liberté de navigation dans la mer de Chine 
méridionale, mais aussi dans le détroit de Taïwan, la Chine menace toutes 

les économies du monde. 
C’est pourquoi il semblait urgent et important pour la France d’inclure 

dans sa loi, la défense nécessaire du droit à la circulation maritime dans 
cette région, en particulier dans la mer de Chine méridionale et dans le 
détroit de Taïwan. 

La France, avec ses alliés, ne seront pas des observateurs passifs si les 
tensions s’intensifient. 
Pour nous, Taïwan est un partenaire de haute confiance et de haut niveau. 

C’est dans notre intérêt à tous que la sécurité de Taïwan soit préservée. 
Nous nous engageons dans ce sens. 
 



C’est aussi un plaisir d’être ici avec autant de collègues du monde entier. 

Comme vous le savez, l’IPAC est une large alliance inter-partis. Il prend 
une position modérée sur la Chine. 
Contrairement aux gouvernements, nos énoncés de position reflètent le 

large consensus de divers parlements démocratiques. 
Malgré cela, comme vous l’avez entendu, l’IPAC lui-même est soumis à 
une intimidation inacceptable et des tentatives de piratage de la part de 

représentants de la République populaire de Chine. 
Nous sommes totalement unis dans la résistance à ces tentatives. 
J’irais même jusqu’à dire que les actions de la Chine sont contre-

productives… elles nous rendent simplement plus déterminés. 
 
Monsieur le Ministre, je ne pourrais pas conclure sans une référence aux 

Jeux olympiques, qui se déroulent en ce moment dans la capitale 
française. 
Comme vous le savez, le 21 juin, Pékin a publié un ensemble de nouvelles 

lignes directrices judiciaires établissant les peines – y compris la peine de 
mort – pour ceux qu’il appelle les séparatistes indépendantistes “durs” de 
Taïwan. 

Ces lignes directrices violent le droit à la liberté d’expression reconnue 
comme un droit de l’homme dans la Déclaration universelle des droits de 
l’homme et dans le droit international des droits de l’homme par les 

Nations Unies. 
Compte tenu de ces faits, nous exhortons le gouvernement chinois à tenir 
sa promesse, à honorer l’esprit de la trêve olympique et à cesser ses 

actions agressives, d’escalade et irresponsables dans la région. 
 
Ne pensez-vous pas que l’avenir de Taïwan et du monde seraient plus sûrs 

si le régime de Pékin devenait une démocratie ? 
Imaginez que le régime de Pékin soit une démocratie ! 
Imaginez que Jimmy Lai soit libre ! 

Vous pouvez dire que je suis un rêveur, mais je ne suis pas le seul ici, 
avec mes collègues. 
Au nom des membres de l’IPAC, Monsieur le ministre, 

Faites que Taïwan continue à inspirer les démocraties. 
 
Merci encore pour votre accueil chaleureux et pour ce merveilleux moment 

d’échanges. 


